



Diario Co Latino

Tercera Época, No. 714
El Salvador, Lunes 31 de marzo de 2025

134 AÑOS DE PERIODISMO INDEPENDIENTE

www.diariocolatino.com
facebook.com/diariocolatinoderl
@DiarioCoLatino



Algunos sacerdotes no pedían las firmas porque apoyan la minería: Padre Vicente Chopin

Información Pág. 2



VETERANOS DEL CONFLICTO ARMADO EXIGEN AL GOBIERNO LA LIBERACIÓN INMEDIATA DE LOS DIRIGENTES DE LA ALIANZA NACIONAL EN PAZ, CAPTURADOS ARBITRARIAMENTE A FINALES DE MAYO DE 2024, ACUSADOS INJUSTAMENTE DE ACTOS TERRORISTAS PARA LA TOMA DE POSESIÓN DEL PRESIDENTE NAYIB BUKELE. FOTO DIARIO CO LATINO/BRP.

Sindicato denuncia desarticulación de Unidades Móviles de FOSALUD

Información Pág. 3

Nuevos ataques aéreos de EEUU contra capital de Yemen dejan al menos 1 muerto y 5 heridos

Información Pág. 8

Athletic empata con Osasuna en Liga Española de fútbol

Información Pág. 12

Algunos sacerdotes no pedían las firmas porque apoyan la minería: Padre Chopín

Alma Vilches
@AlmaCoLatino

Durante la jornada de reflexión "Respondiendo al grito de la tierra", de la vicaría Monseñor Luis Chávez y González, el padre Juan Vicente Chopin manifestó que muchos sacerdotes no pedían las firmas contra la minería debido a afectos políticos, sin embargo, los laicos tienen la labor de concientizar a las comunidades del impacto que se tendrá con la actividad minera.

El pasado 18 de marzo, los obispos de la Conferencia Episcopal de El Salvador (CEDES), sin ningún interés político, ideológico o de grupos de poder, presentaron a la Asamblea Legislativa 150 mil firmas para sustentar el descontento de la población contra la minería, aunque en un principio la iglesia católica se propuso recolectar un millón de rúbricas, para respaldar la derogatoria de la Ley de Minería.

"Hay sacerdotes que en declaraciones públicas dicen yo apoyo la minería, pero ya cuando los obispos los regañan, quitan el mensaje que han subido a las redes y ya ponen que están en contra de la minería, cómo así de un minuto a otro cambian de opinión. Hay que mantenerse en la posición correcta, porque la verdad no es democrática, sino que está fundamentada en los principios del evangelio, y a eso hay que

agarrarse, pase lo que pase", destacó.

Chopín retomó el numeral 30 del libro Laudato Si' donde el Papa Francisco dice no a la nueva idolatría del dinero, y el acceso al agua potable y segura lo califica como un "derecho humano básico", fundamental y universal, porque determina la sobrevivencia de las personas y es condición para el ejercicio de los demás derechos humanos, aun así, hay católicos quienes se empeñan en apoyar la minería.

"Molesta que hay católicos que apoyan la minería, este grupo de la sociedad es gente suicida, yo hablo de esquizofrenia eclesiástica, dicen creer en el Dios de la vida y al mismo tiempo apoyan la minería. No puedes creer en Dios y creer en el diablo al mismo tiempo; si uno es católico y cree en el Papa, por qué no creen

lo que está diciendo respecto del uso de los recursos que tenemos", sostuvo.

A criterio del religioso, el Papa tiene muy claras las cosas, el gran problema muchas veces en la comunidad cristiana, y la católica en específico, es que se le obedece al sumo pontífice solo cuando conviene, lo cual no debe ser así.

Indicó que la propaganda difumina o trata de hacer planteamiento genérico, para que las personas no logren captar cuál es el peligro real de permitir la actividad minera en el país.

"El gran temor es que inevitablemente las personas de las comunidades se van a levantar y decir no queremos esas máquinas, aquí no queremos mercurio, qué va a hacer el Estado, puede meter los militares o en el caso peor como ha sucedido en cuatro casos en la zona de



El sacerdote diocesano, Juan Vicente Chopin, indica que muchos sacerdotes no pidieron las firmas contra la minería porque están a favor. Foto Diario Co Latino/@InformaTVX.

Cabañas, ponen sicarios, personas contratadas para que vayan a matar a quienes andan defendiendo las comunidades", expresó el sacerdote.

El Papa aseguró que el afán de poder y tener, no conoce límites, este sistema tiende a acrecentar beneficio, cualquier cosa que sea frágil, como el medio ambiente, queda indefenso ante los intereses del "mercado divinizado", convertido en regla absoluta.

"Uno escucha decir a la gente y hasta sacerdotes que también contamina el humo de los autobuses y el plástico, pero en el caso de la minería son comunidades, colectividades los que van a matar, si alguien no entiende eso es porque es perverso y debería ir a dar una vuelta a La Unión para ver los efectos de la minería", afirmó.

El padre Chopín comparó que, si un diputado dice estar contra el aborto, pero apoya la minería, es el mismo principio. En el caso del



Organizaciones sociales, ambientales y religiosas muestran su rechazo a la minería, por los efectos nocivos en la población. Foto Diario Co Latino/Alma Vilches.

"Hay sacerdotes que por su corazón político no les permite tomar una decisión racional y mucho menos de fe, no tendría que haber duda porque es el principio vital el que está en juego"

El Dengue será el principal dolor de cabeza para 2025: COLMEDES

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

El médico infectólogo Iván Solano Leiva, presidente del Colegio Médico de El Salvador (COLMEDES), consideró que el dengue será el principal dolor de cabeza para 2025. El Salvador inició este año con 75 casos de la enfermedad en la semana 1.

“Datos epidemiológicos del MINSAL, para la semana 11 hasta el 21 de marzo, señalan 101 casos semanales de dengue, el año pasado tuvimos una epidemia no declarada, oficialmente fueron reconocidos 9 fallecidos por dengue, en nuestro reporte no oficial, probablemente fallecieron 50 a 60 niños por dengue el año pasado”, detalló.

Según el infectólogo, El Salvador no había tenido falleci-



El Colegio Médico consideró que el dengue será la enfermedad principal para 2025 en el país. Foto Diario Co Latino/Cortesía.

dos por dengue desde 2019, sin embargo, durante 2024 se reportaron fallecidos por esta causa, lo cual significa un gran impacto para el país. Para este año se prevé

un incremento de los casos, producto del cambio climático, que ha generado modificaciones en los perfiles de las enfermedades. Durante febrero de este 2025, la

Organización Panamericana de la Salud (OPS) emitió una alerta epidemiológica sobre el aumento de riesgo de brotes de dengue en las Américas, por la creciente circulación del serotipo DENV-3 en varios países de la región.

La OPS recomendó a los países reforzar sus medidas de vigilancia, diagnóstico temprano y atención médica para enfrentar posibles aumentos en los casos de dengue.

Solano Leiva también se refirió al brote de la enfermedad de manos, pies y boca, cuya magnitud de casos es desconocida debido a la falta de información por parte de las autoridades de salud, aunque más de mil escuelas se han visto afectadas.

“El ministro dijo en unas declaraciones que no era una enfermedad grave y que no mata, es cierto, pero tiene implicaciones como cierre de escuelas, compra de medi-

camentos; la enfermedad de manos, pies y boca puede durar de 7 a 10 días, y el tratamiento es sintomático”, indicó.

Asimismo, explicó que la enfermedad es transmitida por tacto o vías respiratorias, afecta principalmente a niños; pero, los adultos pueden padecerla aunque en menor frecuencia, los principales síntomas son: fiebre, malestar general, dolor de cuerpo, y aparecimiento de lesiones en manos, pies y boca.

El presidente del Colegio Médico consideró que no hay información, sobre todo veraz y transparente emitida por la máxima autoridad del ISSS, en especial cuando hay una crisis institucional debido a la falta de especialistas, procedimientos, medicamentos, entre otros.

Sindicato denuncia desarticulación de Unidades Móviles de FOSALUD

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

El sindicato de trabajadores de la Salud (SITRASALUD-FOSALUD) denunció la desarticulación de las Unidades Móviles, cuya función era acercar los servicios de salud en lugares retirados, así como atender durante las emergencias producidas por desastres naturales o provocados, además el despido de 1,100 trabajadores.

El personal fue despedido y en unos casos reubicados en otros lugares, esto ha sucedido al igual como desaparecieron los ECOS.

El sindicato denunció el desmontaje sistemático del sistema de salud que presta la institución bajo la administración de Carlos Emilio Núñez Sandoval, director ejecutivo, que ha despido 1,100 trabajadores interinos, cuya relación laboral es

por contrato.

“Estos eran contratos fraude de acuerdo a la legislación laboral, Código de Trabajo y disposiciones de presupuesto cuyas renovaciones eran cada 3 meses, aunque durante muchos años pasaron con la figura de interino, soportando humillaciones y desigualdades”, sostuvo.

SITRASALUD-Fosalud detalló que a los empleados “interinos” se les limitó varios derechos, como el no tener permisos por enfermedad y dichas incapacidades eran descontadas del salario aunque fueran emitidas por el ISSS, no tenían permisos personales, las mujeres no podían embarazarse, sin goce vacaciones anuales, entre otros.

“Las autoridades son las responsables de la pérdida de empleo y el grave retroceso en la atención en la salud; asimismo, la crisis que se generará en la Unidades de Intermedias de Salud a ni-

vel nacional, la falta de atención a la población que requiere nuestros servicios, ya que es un mandato Constitucional prestar estos servicios, garantizando y conservando la vida de las personas”, indicó el sindicato.

A la vez, reiteró que en FOSALUD existe persecución sindical por el hecho de defender a toda la clase trabajadora, hay recortes de permisos para la junta directiva del sindicato, no así para el otro sindicato que guarda silencio ante las violaciones laborales, otorgándoles casi el 100% de permisos.

“Este sindicato responsabiliza al director ejecutivo, Carlos Núñez; al gerente técnico, Ángel Portillo; al gerente legal, Bárbara Velásquez, y gerente de talento humano, Marcia Serrano, de lo sucedido, por lo que hacemos un llamado a la población para que se pronuncie, y estos funcionarios depongan sus car-

gos, por atentar a la salud pública a nivel nacional”, agregó. Asimismo, exhortó a todo el personal que se sienta afectado a in-

terponer las denuncias y darles seguimiento jurídico, para que no se repitan estas acciones malintencionadas.



SITRASALUD-FOSALUD denuncia la desarticulación de las Unidades Móviles, cuya función era acercar los servicios de salud en lugares retirados. Foto Diario Co Latino

ARPAS cumple 31 años de lucha por la comunicación alternativa

Alma Vilches
@AlmaCoLatino

La Asociación de Radios y Programas Participativos de El Salvador (ARPAS) cumplió 31 años de acompañar a las comunidades, impulsar el derecho a la información, promover la defensa de los derechos humanos y lucha constante por la comunicación alternativa.

El director ejecutivo de ARPAS, Oscar Orellana, indicó que estos 31 años los celebraron con el “Festival de los Medios Comunitarios”, donde todas las radios comunitarias aglutinadas expusieron parte de sus antiguos equipos y reseñas de cómo iniciaron.

Actualmente, son 20 medios comunitarios que cubren más del 80% del territorio nacional. ARPAS también tiene presencia en las plataformas y redes sociales, llevando un mensaje a la comunidad nacional e internacional. Orellana externó que antes ARPAS solamente era radio, pero ahora es producción multimedia, audiovisual, documentales, cortos de ficción, podcast, animaciones, cuentan con equipo para hacer transmisiones en vivo como en marchas actividades de las comunidades y organizaciones sociales, es decir, con otros formatos lleva un mensaje a toda la comunidad.

Orellana agregó que en los tiempos actuales es un reto impulsar una comunicación diferente, más participativa, alternativa e independiente, para poder contrarrestar toda la desinformación que se vive día con día.

“En medio de esa crisis, también hay luchas, esperanzas y alegrías, este encuentro nos une y acerca, ya somos una red, pero juntarnos, abrazarnos y compartir, hace que estemos todavía más unidos; en medio de este amargo capítulo también podemos convivir, encontrarnos para seguir denunciando todo lo que está pasando”, sostuvo.



ARPAS celebra sus 31 años de fundación con el “Festival de los Medios Comunitarios”, donde todas las radios comunitarias aglutinadas expusieron parte de sus antiguos equipos. Foto Diario Co Latino/Alma Vilches.

Orellana consideró que esta fiesta también es de las organizaciones sociales, pero principalmente de la comunidad, de los territorios, donde están las ADESCO, cooperativas, colectivos de mujeres y jóvenes, pues ellos nutren las radios y se unen, para la defensa de los territorios, medio ambiente y derechos humanos.

radios, hasta ahora la era digital, que supone un reto”, destacó.

Florida Alvarenga Ventura, radioescucha de Radio Mangle, aseguró que estos medios de comunicación son importantes para las comunidades porque son los únicos en decir la verdad, denuncian y trabajan con las comunidades en desarrollo.

“Para nosotros es muy importante que existan las radios comunitarias, porque son las que dicen la información tal como es, y acompañan a las comunidades en sus proyectos, en los momentos difíciles y denuncias, hay que apoyarlas y darlas a conocer más todavía”, expresó.

Recordó que cuando capturaron a unos niños en la zona, las radios comunitarias apoyaron a las madres en la liberación de sus hijos; las radios comunitarias se convierten en la voz de los campesinos y el apoyo a las comunidades.

Según Imelda Amaya, líder comunitaria, Radio Izcanal nació en una comunidad histórica

llamada Nuevo Gualcho, Nueva Granada, departamento de Usulután, donde existía necesidad de comunicar alternativamente, su fundador José Luis Gavira inició un trabajo acompañando a las comunidades durante 33 años.

En la actualidad, Radio Izcanal sigue de cerca acompañando a las comunidades en los diferentes procesos de comunicación, trabajando todas las problemáticas que afectan al país, con temas de investigación que lastimosamente se han callado.

“Tenemos el trabajo con liderazgos, tanto hombres como mujeres, hemos sido una radio que ha denunciado todas esas injusticias en nuestro país. Radio Izcanal durante 33 años ha tenido el compromiso de seguir trabajando con las diferentes comunidades y con nuestro país en general”, manifestó.

ARPAS fue creada el 20 de enero de 1994, sin embargo, varias de sus radios asociadas operaban desde inicios de los años 90 en distintos puntos del país. Lo que moti-

vó el surgimiento de estas radios fue la necesidad de las comunidades, especialmente rurales, de contar con medios de comunicación que les permitiera concretar su libertad de expresión y el derecho a la comunicación.

A mediados de la década de los noventa, las radios comunitarias se organizaron para exigir al gobierno que les asignara frecuencias para transmitir “legítimamente”, pero la entonces Administración Nacional de Telecomunicaciones (ANTEL) rechazó dicha petición, las declaró ilegales y dio instrucciones a la Policía Nacional Civil (PNC) para que les decomisara los equipos.

En 1997, la Asamblea Legislativa aprobó una nueva Ley de Telecomunicaciones que no reconoció a los medios comunitarios y, en su enfoque privativo y mercantilista, estableció la subasta pública como único mecanismo para la asignación de licencias para operar frecuencias de radio y televisión, con lo cual dejó sin acceso al espectro radioeléctrico a personas naturales o jurídicas de escasos recursos económicos. Al verse imposibilitadas de obtener frecuencias, y con apoyo de la cooperación internacional, las radios comunitarias gestionaron la compra de la frecuencia 92.1 FM, la cual fue fragmentada en varias porciones, así todas las radios pudieran transmitir en sus lugares de ubicación. Años más tarde, lograron acceso a una plataforma satelital para enlazarse y transmitir programas a nivel nacional.

Actualmente, ARPAS también cuenta con una red informativa, donde todas las radios hacen un noticiero a escala nacional para conocer lo sucedido en las diferentes comunidades, además, cuentan con una red de comunicadoras comunitarias, cuyo objetivo es dar voz a las mujeres defensoras de derechos que siempre están a la cabeza de todas las luchas.

Alma Vilches
@AlmaCoLatino

Previo a la eucaristía celebrada en la Cripta de Catedral Metropolitana se reflexionó de las enseñanzas de Monseñor Romero. En este cuarto domingo de Cuaresma hizo referencia a la parábola del hijo pródigo, la cual representa el proyecto de Dios que es la reconciliación de los hombres con Cristo y ellos mismos.

Maria Teresa Alfaro, integrante de la Comunidad de la Cripta de Catedral, señaló que el obispo mártir hizo un llamado a no vivir las amarguras en el corazón, y en especial a ser mensajeros de la reconciliación.

“Monseñor Romero dijo que Cristo mismo es el reflejo de la reconciliación, de la presencia de Dios que nos perdona, es la piedra angular que sostiene todo, a los laicos, religiosas, sacerdotes, Cristo nos

Monseñor Romero invita a ser mensajeros de la reconciliación



Cada domingo en la Cripta de Catedral Metropolitana, feligreses visitan el mausoleo donde reposan los restos de Monseñor Romero. Foto Diario Co Latino/Alma Vilches.

ha confiado el mensaje de la reconciliación”, expresó Alfaro.

Manifestó que el fin de la violencia es la reconciliación, cuando el anhelo de Dios por

salvar al mundo se encuentra con la miseria del hombre que se arrepiente, ese gran abrazo se llama “reconciliación”.

Como parte de la cateque-

sis de Monseñor Romero, explicó en aquel momento que uno de los elementos recomendados a reflexionar y practicar durante el tiempo de Cuaresma es la reconciliación, además de la penitencia, oración y caridad.

“La Cuaresma es para reflexionar en los verdaderos bienes a los que debemos convertirnos otra vez, y de parte de Dios, como el padre del hijo pródigo, un amor que está esperando a los hijos que retornan, no hemos usado bien nuestra dignidad, libertad y hemos preferido las cosas malsanas a los bienes que Dios nos daba en su redención”, sostuvo San Oscar Arnulfo Romero.

Enfatizó que cada año la Cuaresma es como una prima-

vera de la iglesia, y la Pascua debe significar la floración de virtudes y santidad en el pueblo cristiano, este tiempo debe ser de preparación para celebrar el misterio central de la fe cristiana: el misterio Pascual y la redención del hombre.

“Hay mucha violencia, odio y egoísmo, cada uno cree tener la verdad y echarle la culpa de los males al otro, nos hemos polarizado, sin darnos cuenta, cada uno de nosotros se ha puesto en un polo de ideas intransigentes, incapaces de reconciliarnos y nos odiamos a muerte”, recalcó.

Durante la procesión de ofrendas, este domingo, la Comunidad de la Cripta de Catedral presentó unas sandalias, representando que el hijo pródigo arrepentido, emprende camino a casa, despojado de la maldad y la miseria, ir a encontrarse con el amor y el perdón del padre.

Piden no continuar amenazando el derecho a la salud de los presos políticos

@AlmaCoLatino

El Colectivo de veteranos y excombatientes del conflicto armado del departamento de San Salvador exigieron al gobierno cesar el irrespeto del derecho a la salud y tratamientos médicos necesarios a los presos políticos, ya que es una amenaza al derecho a la vida.

Salomón Alfaro, representante del Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), dijo que desde finales de mayo de 2024 los dirigentes de la Alianza Nacional El Salvador en Paz fueron capturados arbitrariamente, al ser acusados injustamente de planificar atentados contra la toma de posesión del presidente Nayib Bukele.

Entre los capturados está José Santos Melara, José Ati-

lio Montalvo, Eliseo Alvarado Segura, Pedro Alfonso Mira, y otros integrantes de la Alianza El Salvador en Paz, así también Luis Alberto Menjívar, comunicador social y estudiante de sociología de la Universidad de El Salvador (UES), quien daba cobertura periodística a las actividades de esa organización.

“Requerimos al Estado y gobierno que respete, proteja y garantice la salud de los presos políticos detenidos, la mayoría son personas adultas mayores, y algunos casos, ya padecen enfermedades crónicas que necesitan de medicación permanente; sus vidas dependen de las condiciones del ambiente en que están recluidos y la indispensable atención médica que reciban”, indicó.

Asimismo, reiteró que el Estado ha incrementado la ola de represión dirigida directamen-

te a defensores de Derechos Humanos y dirigentes de organizaciones populares, quienes han sido capturados de manera ilegal y arbitraria.

“Se ha agudizado la persecución, captura y encarcelamiento contra las personas defensoras y dirigentes del pueblo en resistencia, ya se tiene conocimiento de muchos casos de torturas y muertes en los centros penales, que se han convertido en espacios en los que no se garantizan los derechos a la salud y a la vida de las personas capturadas”, indicó.

A la vez, externó que el pasado 13 de febrero de 2025 fue capturado Eugenio Chicas, exmagistrado del Tribunal Supremo Electoral (TSE) y testigo clave en la absolución penal en el caso contra los cinco dirigentes de ADES Santa Marta; asimismo, recientemente, de forma ar-

bitraria e injusta fue capturado Félix Ángel López Flores, hijo del abogado y defensor de Derechos Humanos Félix López.

Alfaro consideró que otro caso de persecución política contra defensores de derechos humanos, es la captura de Fidel Zavala, vocero de UNIDEHC y el hostigamiento a los abogados Ivania Cruz y Rudy Joya, quienes han tenido que mantenerse expatriados.

“Hasta este momento el gobierno inconstitucional liderado por el clan Bukele, ha sido señalado por el incumplimiento al compromiso de garantizar su atención médica y el acceso a tratamiento y medicamentos que permita mantener su integridad física, psíquica y moral.



El Colectivo de veteranos y excombatientes pide que le sean restablecidos los derechos constitucionales de los presos políticos. Foto Diario Co Latino/Cortesía.

Organizaciones llaman a marchar en unidad el 1º de mayo



El Movimiento por la Defensa de los Derechos de la Clase Trabajadora hace un llamado a todos los sindicatos y movimientos populares, para unirse en una sola marcha este 1º de mayo. Foto Diario Co Latino/Cortesía.

Alma Vilches
@AlmaCoLatino

Las organizaciones que conforman el Movimiento por la Defensa de los Derechos de la Clase Trabajadora (MDCT) hicieron un llamado a la unidad, para que los movimientos populares, sindicatos, organizaciones de mujeres, comunidad LGTBIQ+, víctimas del Régimen de Excepción y trabajadores por cuenta propia, participen en una sola marcha este 1º de mayo, Día Internacional de la Clase Trabajadora.

Erick Zelaya, secretario general de la Unión Nacional para la Defensa de la Clase Trabajadora (UNT), manifestó que en los últimos meses la clase trabajadora ha sido golpeada en distintos sectores, sin embargo, aún se mantiene en dispersión, cada quien en sus luchas particulares aunque quien golpea al pueblo es el mismo gobierno.

Zelaya dijo que miles de personas trabajadoras por cuenta propia han sido desalojadas del centro de San Salvador y de las principales ciu-

dades, playas y lugares turísticos del país, porque con su actividad de supervivencia afean las ciudades en lugar de ofrecer empleos.

“Este 1º de mayo de 2025, Día Nacional de la Clase Trabajadora, abandonemos la atomización, dispersión y sectarismo, y empecemos a reconocernos como un pueblo y clase trabajadora, hagamos un ejercicio de unidad, que sumemos todas las luchas en una sola, ya que quien nos opriñe, nos explote, discrimine, encarcela, depreda y golpea es el mismo”, recalcó.

El 99% de la población es trabajadora, que saca adelante al país y mantiene en marcha la economía, el 1% no trabaja pues pertenecen al gobierno, que se beneficia con el trabajo del pueblo, explota y opriñe.

Zelaya denunció que personas trabajadoras del sector rural están sufriendo desalojos por megaproyectos como Sur City 1 y 2, el aeropuerto del Pacífico, el viaducto de Los Chorros, entre otros que apenas inician.

Las comunidades rurales están habitadas en su mayoría por trabajadores rurales, quienes viven bajo amenaza por la reactivación de una actividad alta-

mente destructiva y contaminante, como lo es la minería metálica.

“Los trabajadores del Estado han sido lanzados a la calle a causa del ajuste fiscal regresivo, implementado por el gobierno e impulsado por el Fondo Monetario Internacional (FMI); las comunidades indígenas y pueblos originarios, ven como su cultura, territorios y medios de vida, les son despojados por el desarrollo que sólo beneficia a los grandes capitalistas”, externó.

La secretaria general del Frente Magisterial Salvadoreño (FMS), Idalia Zúñiga, enfatizó que a los empleados públicos se les están violentando sus derechos, discriminando, hostigando y sobrecargando laboralmente, hay precarización en la atención de los servicios a la población.

“Los trabajadores estamos unidos con la población y la sociedad civil, porque estamos recibiendo los mismos golpes del presidente Nayib Bukele y su gobierno que está provocando retrocesos en todos los derechos que ya se tenían conquistados, hoy por hoy se están violentando los convenios de la OIT con los trabajadores”, sostuvo.

Asimismo, denunció que han continuado los despídos de sindicalistas del Ministerio de Educación, así como el cierre de escuelas, lo cual va en detrimento de los servicios a la población, en Sonsonate, la directora departamental está hostigando a los directores de los 20 centros escolares que están cerrando, para entregar lo antes posible las instituciones educativas.

A criterio de Zúñiga, las 20 escuelas de Sonsonate que han cerrado no tienen motivo ni razón suficiente para dejar de fun-

cionar, la estrategia utilizada es trasladar de un centro escolar a otro, pero eso no beneficia a nadie, solo al Ministro de Educación y al presidente Bukele, porque es una forma de reducir gastos.

Sonia Viñerta, representante del MDCT, hizo un llamado especialmente a todas las mujeres trabajadoras independientes, para que se asumen a la marcha del 1º de mayo y demostrar como el 8 de marzo, que este sector de la población no seguirá callada .

“Trabajadoras, anímense, agarren valor, tomen sus derechos y exígenlos, porque el silencio no es la opción, hacemos un llamado también al sector Salud, donde hay amenaza de despedir en estos a más de mil trabajadores, donde la mayoría de afectados serán mujeres”, expresó.

Para Viñerta, el miedo infundado por este gobierno ha impedido a muchas mujeres alzar la voz, ya que el silencio nunca es opción para la reivindicación de los derechos de los trabajadores.

El MDCT indicó que miles de personas trabajadoras son discriminadas por su identidad de género y orientación sexual, condición física, ideas políticas y pertenencia sindical, sometidas a condiciones laborales inhumanas, tratos desiguales y menos salarios.



El MDCT señala que Nayib Bukele y su gobierno está provocando retrocesos en todos los derechos laborales conquistados. Foto Diario Co Latino/archivo.

“Marchemos juntos en una única marcha, donde todas las banderas de la clase trabajadora ondeen. Es hora de que despierte y asuma su rol”

Rechazan críticas de Nayib Bukele contra Cuba

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Contrario a las opiniones favorables que Nayib Bukele expresaba a favor de Cuba en distintos medios de comunicación cuando era candidato presidencial, seis años después, y tras el acercamiento al gobierno de Trump a la Casa Blanca, sin necesidad alguna y fuera de todo contexto Bukele ha hecho críticas contra el sistema de gobierno de Cuba.

A los colectivos de Solidaridad con Cuba no les ha hecho gracia esas innecesarias críticas, porque se han dado fuera de todo contexto, al menos que forme parte de una nueva escalada contra la revolución cubana, en la que Bukele sea parte fundamental, bien porque el imperio se lo ha exigido o porque él se ha ofrecido.

Independientemente de una u otra razón, los colectivos han rechazado esas críticas del mandatario milenial contra la sufrida Cuba, que desde hace 60 años enfrenta un férreo bloqueo de Estados Unidos, en su afán de lograr una contrarrevolución en la mayor isla de las Antillas y votar el legado de la revolución y Fidel Castro.

Los colectivos en El Salvador recuerdan que antes Bukele se expresaba bien de Cuba, incluso, en un programa en el canal 21 dijo que “Hay que tomar lo mejor de Cuba”, y ante la sorpresa del entrevistador comenzó a enumerar lo que antes creía era lo que se debería “copiar de Cuba”. Y a continuación vinieron las enumeraciones y comparaciones. “Yo he estado varias veces de vacaciones en Cuba, y he visto su sistema de salud, un sistema de primer



mundo”, dijo. “Cuando tú vas aquí al Rosales, ves a la gente haciendo cola, en un hospital que literalmente se está cayendo”.

Los colectivos salvadoreños critican, por cierto, que a pesar de que el Gobierno del profesor Salvador Sánchez Cerén dejó los fondos necesarios para reconstruir el Hospital Rosales, han pasado seis años y el hospital no ha sido construido. Pero, la mega cárcel conocida como CECOT, la construyó en menos de un año.

Lamentan, además, que el gobierno de Bukele esté cerrando los ecos familiares de salud, a los que se sumarán el cierre de las unidades comunitarias del Seguro Social, tal como lo ha advertido uno de los sindicatos de médicos.

“En Cuba no se ven niños durmiendo en las calles, como se ven incluso en París”, dijo el mandatario en la entrevista televisiva, hoy Bukele no se acuerdo de lo bueno de Cuba, pero si dice falacias contra esta, incluso, contra la legendaria figura del Che, repudian los colectivos.

Bukele, en la colocación de la

primera piedra del aeropuerto El Pacífico, en el oriente del país, dijo a los invitados que quiere convertir a El Salvador en “un país libre, pero no como los países que ellos admiran, sus referentes (refiriéndose a la izquierda). Allí no hay libertad, ni hay pollo. No se puede encontrar una pieza de pollo en toda Cuba”, dijo.

Semanas, antes, en la reunión las familias empresarias más ricas de América Latina, dijo: “Nosotros queremos construir un país que sea atractivo, competitivo, pujante. Que de aquí a diez años nos parezcamos más a Emiratos Árabes Unidos o Singapur, y no a Cuba”.

“La izquierda se ha apoderado de banderas como sacar de la pobreza a la gente. Es mentira, nunca lo han hecho. Para lo único que ha sido buena la izquierda es para crear pobreza”.

En este tema, los colectivos de solidaridad le recuerdan a Bukele que en sus primeros cinco años en la presidencia la pobreza aumentó en 3.48%. Hasta 2024 los pobres sumaban un millón 289, mil 405.

También recuerdan la persecu-

ción de los pobres en los centros históricos de los municipios, comenzando por la capital. Todos estos vendedores ambulantes aumentarán los índices de pobreza, señalan.

Otro colectivo refuta a Bukele que en sus críticas esconden los efectos del bloqueo a Cuba.

“Cuando la desmemoria o la mala intención manipulan la historia, hay que recordar: Comparar a Bukele con Fidel no es solo ignorancia... es borrar 60 años de lucha anticolonial... Mientras algunos gobiernan para likes, otros escribieron la historia. ¿Cuál legado crees que sobrevivirá 50 años más?”, señaló.

Luego le recuerda a Bukele que: No cualquiera tumba una dictadura con 20 hombres y 7 fusiles desafiando al imperio norteamericano. No cualquiera elimina el analfabetismo en un año. No cualquiera baja la mortalidad infantil de 42% a 4%. Todo esto en referencia a la revolución cubana.

Y agrega: No cualquiera forma más de 130 mil médicos, garantizando 1 médico por cada 130 personas, con el mayor índice de

médicos per cápita del mundo.

Asimismo, no cualquiera crea la mayor facultad de medicina del Mundo, graduando 1.500 médicos extranjeros por año, con 25.000 médicos graduados de 84 naciones. No cualquiera envía más de 30 mil médicos a colaborar en más de 68 países del mundo sumando cerca de 600.000 misiones. No cualquiera logra ser la única nación latinoamericana sin desnutrición infantil.

No cualquiera logra ser el único país latinoamericano sin problema de drogas. No cualquiera logra 100% de escolarización. No cualquiera puede circular en su país sin ver un solo niño durmiendo en la calle. No cualquiera, transforma un niño huérfano de la calle, a ser el primer astronauta/cosmonauta de Latinoamérica. No cualquiera logra ser el único país del mundo que cumple la sostenibilidad ecológica.

No cualquiera logra que su población tenga 80 años de esperanza de vida al nacer. No cualquiera crea vacunas contra el Cáncer. No cualquiera logra ser el único país que erradica la transmisión madre-hijo del VIH, SIDA.

No cualquiera logra tener la mayor cantidad de medallas olímpicas de Latinoamérica. No cualquiera sobrevive a más de 600 atentados contra su vida y a 11 presidentes norteamericanos intentando derrocarlo.

No cualquiera sobrevive a 50 años de bloqueo, embargo y guerra económica y financiera.

No cualquiera llega a los 90 años, con tanto protagonismo en la historia mundial.

5 vacunas propias contra el COVID desarrolladas bajo bloqueo, Amado y admirado por millones. Incomprendido y odiado por muchos. Lo que no puede hacer nadie, es ignorarlo, concluye.



Nuevos ataques aéreos de EEUU contra capital de Yemen dejan al menos 1 muerto y 5 heridos

SANÁ/Xinhua

Al menos una persona murió y cinco más resultaron heridas este domingo por la noche a causa de nuevos ataques aéreos lanzados por Estados Unidos contra la capital de Yemen, Saná, dijeron en un comunicado autoridades sanitarias dirigidas por los hutíes.

Cuatro ataques aéreos de Estados Unidos tuvieron como objetivo la zona de Jadir al norte de Saná y otros 13 fueron perpetrados contra las zonas de Al Malikah y Sarif en el noreste de la capital, informó la televisión hutí Al-Masirah.

Tixán, Ecuador/Prensa Latina

Los movimientos políticos Revolución Ciudadana (RC) y Pachakutik (PK), junto con otras organizaciones sociales, firmaron este domingo un acuerdo programático con vistas a la segunda vuelta electoral que fue calificado como histórico.

En un acto masivo en la parroquia Tixán, en la provincia andina de Chimborazo, a unos 275 kilómetros de esta capital, la candidata presidencial por la RC, Luisa González; el líder de PK, Guillermo Churuchumbi; y representantes de otros colectivos hicieron pública la rúbrica del documento.

Esta unidad es un acto de amor y entrega por el pueblo ecuatoriano y es una demostración de madurez política para tener líderes que apuestan por la transformación de la Patria, es reafirmar los principios que nos llevan a la construcción de un Estado de bienestar y justicia, afirmó González.

Ante cientos de simpatizantes reunidos este domingo lluvioso y nublado en la sierra ecuatoriana, la presidenciable aseveró que

El canal hutí no dio más detalles respecto de víctimas o daños.

Los ataques más recientes se suman a otros 16 realizados horas antes en el norte de Yemen, incluyendo contra Monte Nabi Shu'ayb en el distrito de Bani Matar, en el oeste de Saná, y sitios en la provincia de Saada, un bastión de los hutíes.

Tampoco ha habido comentarios del ejército estadounidense.

Los ataques nocturnos se producen luego de que el grupo miliciano radicado en Yemen reivindicó hoy con anterioridad la responsabilidad por tres ataques contra el portaaviones USS Harry S. Truman en el mar Rojo y de otro

ataque contra el Aeropuerto Ben Gurión en el centro de Israel, el cual fue presuntamente interceptado por sistemas de defensa israelíes.

Los hutíes han controlado gran parte del norte de Yemen, incluyendo Saná, desde el comienzo de su combate contra el Gobierno reconocido por la comunidad internacional en 2014.

La tensión entre los hutíes y el ejército estadounidense ha escalado desde que Washington empezó a lanzar nuevos ataques aéreos contra Yemen el 15 de marzo. Los ataques se producen luego de que los hutíes amenazaron con reanudar los ataques contra objetivos israelíes a menos que se permita la entra-



Imagen del 28 de marzo de 2025 de personas gritando consignas mientras participan en una manifestación para protestar por los ataques aéreos estadounidenses contra Yemen, en Saná, Yemen. (Xinhua/Mohammed Mohammed)

da de ayuda humanitaria en la Franja de Gaza y se levante el sitio contra el enclave.

El miércoles, el presidente de Estados Unidos, Donald

Trump, dijo que los ataques aéreos estadounidenses contra los hutíes continuarán "durante mucho tiempo".

do al 12 por ciento, lucha contra la inseguridad, no impulsar una Constituyente, cobrar deudas pendientes a los mayores deudores del Estado, garantizar educación pública de calidad, entre otras.

"Le queremos decir señora candidata, nuestro voto no es un cheque en blanco para nadie, ni para puestos vacíos o para co-gobernar", precisó el líder de la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie), Leonidas Iza, quien intervino vía telemática en el acto.

Las demandas quedaron recogidas el pasado 12 marzo en un encuentro entre representantes de 75 organizaciones lideradas por el movimiento indígena y su brazo político, PK.

En ese encuentro, las organizaciones sociales descartaron apoyar al actual gobernante y aspirante a la reelección, Daniel Noboa, y presentaron una serie de demandas a González, que declaró asumir con total responsabilidad el pedido para promover mejores días para Ecuador.

Ecuador volverá a las urnas el 13 de abril a elegir presidente entre González y Noboa, que representan dos proyectos opuestos.

LATINOAMERICA

Revolución Ciudadana y Pachakutik firman histórico acuerdo en Ecuador



el acuerdo está basado en puntos en los cuales coinciden las organizaciones, como por ejemplo no privatizar los recursos naturales y los sectores estratégicos.

Hoy despierta la esperanza de Ecuador, no estamos solamente para firmar un pacto sino para

sellar un destino común que se llama libertad, vida y dignidad, por la vida de los ecuatorianos que merecen vivir en paz, expresó.

En términos similares se pronunció Churuchumbi, quien catalogó este como un momento histórico de la unidad de las izquier-

das para superar los odios y miedos.

En medio de gritos de "fuera Noboa, fuera", insistió en no dar un voto a la derecha y declaró que en balotaje del 13 de abril "vamos a definir el presente y futuro del país que atraviesa una crisis profunda de violencia, inseguridad, desempleo y pobreza.

El acuerdo firmado contiene 25 puntos y a él se adhirieron el movimiento Reto, el Partido Socialista Ecuatoriano, la plataforma Somos Patria, la Plataforma Mujeres por la Igualdad, Asociación Nacional de Jóvenes Trabajadores, la plataforma por la Condonación de Deudas, y otros grupos.

Entre las exigencias constan fortalecer la dolarización, reducir el Impuesto al Valor Agrega-

Bukele y su síndrome de “Blancanieves”

La semana que recién finalizó, Bukele volvió a dar la vuelta al mundo, pero no por su “irreverencia al orden establecido” o por el control de algo en El Salvador de forma legal o ilegal (inconstitucional), o porque ha confirmado que es el “líder más popular del mundo mundial”, como suele decir él y su maquinaria propagandística, sino que gracias a las noticias y decenas de memes que generaron su nuevo pasatiempo: preguntarle a la inteligencia artificial de X, Grok, sobre sus autocomplacencias. Esto generó asombro, pero también burlas.

Asombro, porque nadie con los pies sobre la tierra, y con un país lleno de problemas serios, puede ensimismarse para que se plante frente a un espejo (Grok) e insistía en preguntarle quien es el más “Cool” o popular.

Burla, porque el espejo (Grok) le dio la misma respuesta que el espejo del cuento le daba a la malvada madrastra: “No eres tú Bukele, es la presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo”.

Y dado que Bukele no quedó satisfecho con la respuesta del “espejo”, continuó haciendo preguntas hasta

que acertó a realizar una para que la máquina, el espejo, le diera la respuesta que él quería, pero la computadora o inteligencia artificial no dijo Bukele, dijo “El Salvador”.

Antes de continuar con este editorial, es necesario que el lector o lectora conozca qué es el Síndrome de Blancanieves, para ellos vamos a utilizar la inteligencia artificial de Google, y no la de X. Pero con información de la ciencia psicológica, la cual responde: “El Síndrome de Blancanieves hace referencia a la distorsión de la imagen que una mujer (hombre) tiene de sí misma (mismo) con respecto a su juventud, belleza o cualidades característica de aquella época, y a la envidia que se siente hacia las personas más jóvenes y que considera más atractiva”.

El concepto citado presenta información valiosa para hacer desde un perfil básico del presidente, hasta un perfil profundo.

Pero, lo primero que debemos tener claro es lo que dijo recientemente el antropólogo Marvin Aguilar que las consultas que Bukele le ha hecho a Grok, refleja el Síndrome de Blanca Nieves, en tanto que “expresa la necesidad de validación, envidia y narcisismo”.

En los años anteriores, Bukele lograba esa validación con encuestas encargadas, es decir, pagadas. Afirmamos esto porque de acuerdo con las encuestas, Bukele siempre aparecía como el hombre más popular del mundo. Y como dice el articulista David Alfaro: “Nayib Bukele ha construido su imagen política sobre la premisa de que es el líder más popular del mundo mundial y de la galaxia. Su maquinaria propagandística lo ha posicionado como un “rockstar” de la política, un hombre cuya aprobación es supuestamente indiscutible”.

Pero Grok se ha encargado de bajar de ese espejismo a Bukele, “la inteligencia artificial lo destronó en segundos, y metido en una terrible humillación difícil de dirigir”.

La ciudadanía debe entender que el presidente Bukele, sino está leyendo “tuits”, o durmiendo solo dos horas en una noche para decidir cerrar la veterinaria nacional y media hora después volverla abrir, está jugando a “la Blancanieves”.

Y mientras el país se hunde en la más feroz de la crisis económica, lo cual queda comprobado, cuando Bukele no solo acude ante el Fondo Monetario Internacional (FMI), sino que permite que le doblen el brazo para que le lancen el salvavidas de 1,400 millones de dólares.

Hoy sabemos que el FMI tiene el control del tema de las finanzas públicas, lo que contradice, con las ahorra balbuceantes consignas de la soberanía nacional. Y, es que cuál soberanía, si el FMI le está dictando la plana de cómo se debe manejar las finanzas públicas, a costa, por cierto, de más de once mil empleados públicos despedidos, a costa de cerca de medio centenar de escuelas cerradas, a costa del cierre total de los ECOS familiares, a costa de que los salvadoreños se hundan en la miseria.

Ante una grave crisis económica, Bukele no puede seguir enarbolando la soberanía de El Salvador, por eso es que parte de su territorio lo haya cedido a Estados Unidos para que encarcele a migrantes, a cambio de recibir seis millones de dólares al año.

Esto es lo que Bukele debería estar estudiando con un equipo técnico, multidisciplinario, y no estar jugando al espejismo al estilo de la cruel madrastra del cuento de Blancanieves.



Diario Co Latino

Publicación de la Sociedad Cooperativa de Empleados de Diario Co Latino de R. L.

Condominios Cuscatlán, sobre 23 Avenida Sur y 4a. Calle Poniente, Nivel 3 # 313, San Salvador
www.diariocolatino.com, facebook.com/diariocolatinoderl@DiarioColatino

Direktor Presidente: Francisco Elías Valencia
Vicepresidente: Nelson López
Director Ejecutivo: Antonio Valencia Fajardo
Coordinadora de Prensa: Patricia Meza

Teléfonos: 2222-1009, 2271-0671

1944, UN DOMINGO DE RAMOS EN EL SALVADOR

Licenciada Norma Guevara de Ramírez



En la tradición católica, el cuarto domingo de cuaresma es domingo de Ramos, inicio de la Semana Santa, día para recibir la bendición de palmas y flores de coyol en todas las iglesias católicas.

En 1944 el domingo de ramos fue un 2 de abril. Ese día hubo un alzamiento cívico militar contra el dictador Maximiliano Hernández Martínez que fracasó: sus principales actores fueron fusilados, expulsados del país, pero aquel acontecimiento fue el inicio del final de la dictadura martinista.

Conocemos poco nuestra propia historia, por ello es importante recordar aquellos sucesos. De los relatos diversos sobre las jornadas de luchas populares contra la dictadura en ese año, se registran páginas de verdadero heroísmo del pueblo.

Maximiliano Hernández Martínez había llegado al poder el 2 de diciembre de 1931 mediante Golpe de Estado, que realizó contra el presidente Arturo Araujo, siendo él su vicepresidente. Encabezó la brutal masacre contra los pueblos indígenas y campesinos que se revelaban en el marco de una aguda crisis social y económica y del despojo de sus tierras.

Más de 30 mil muertes era suficiente para ser percibido como un gobierno brutal, capaz de hacer cualquier cosa contra sus críticos o adversarios, y uno de los efectos de tal brutalidad era el temor.

Martínez fue a elecciones en 1935 con un partido creado por él (PROPATRIA). Y pese a las prohibiciones

constitucionales se hizo reelegir en 1939. Impulsó la formación de una Asamblea Constituyente para que aprobara una Constitución en la que se le declaró presidente hasta 1945, sin ir a una tercera elección.

Una pregunta surge viendo los hechos desde la distancia: ¿un régimen autoritario como el de Martínez tiene únicamente seguidores, o también en ese ambiente existía la crítica?

A pesar del poco conocimiento de los hechos, son muchos los relatos que confirman que el General Martínez tuvo críticos en su propio gobierno, que altos funcionarios renunciaron como una forma de protesta ante tanta arbitrariedad y fueron encarcelados.

Es lógico entonces que surgiera un movimiento cívico militar que se propusiera poner fin a aquello, y los hechos de aquel domingo de ramos, aquél dos de abril de 1944, confirman que el deseo de cambio superó el temor.

Esos relatos cuentan que unos alzados se tomaron la radio nacional y anunciaron la rebelión, mientras otros se levantaban en los cuarteles y la fuerza aérea atacaba posiciones leales al dictador.

Tres días duró el enfrentamiento, el dictador logró, con sus leales, derrotar militarmente el alzamiento; un consejo de guerra de manera exprés condenó a civiles y militares, capturados y a otros ausentes.

Los capturados fueron fusilados en la sede de la Policía Nacional y en el cementerio general.

Finalizada la Semana Santa, el martirio de los fusilados cobró fuerza por una vía diferente; un Comité de Huel-

ga de estudiantes universitarios inició la acción conocida como "Huelga de Brazos Caídos", a la que se sumaron obreros, mujeres de los mercados, médicos, ingenieros, trabajadores ferroviarios, estudiantes de secundaria, bancos. La huelga fue creciendo sin que nada pudiera detenerla.

Cuesta imaginar, a la luz de los relatos y testimonios de sus protagonistas, lo que fue la inventiva y el sufrimiento; la acción de protesta de un pueblo que, en su mayoría, se expresaba venciendo el temor.

Ese domingo de ramos, ese 2 de abril de 1944, marcó el inicio de una potente expresión de lucha popular pacífica, valiente, que puso fin a la tiranía.

No pudo resistir aquel dictador que se creía estaría en el poder para siempre; el 8 de mayo anunció su renuncia, que presentó ante la Asamblea Legislativa, la que fue aceptada el 9 de mayo y, el 10 de mayo, Martínez dejó el país con destino a Guatemala.

Se cumplirá esta semana 81 años de aquel acontecimiento, que durante 39 días cambió una situación que parecía imposible de cambiar.

Justo es que nos motivemos a desentrañar las lecciones de aquel "Año Político" de 1944, como lo llamó el historiador Jorge Arias Gómez, en una serie de artículos publicados en el periódico Voz Popular, en los años 70.

Pero también, además de libros que existan sobre esa memorable lucha del pueblo, los periódicos, Latino, Co Latino, Independiente, El Diario de Hoy, La Prensa Gráfica, en sus secciones de artículos e historia, son fuentes en las que podemos encontrar relatos, memoria de esas trascendentales luchas populares que tuvieron reveses, pero también victorias.

CONVOCATORIA
La Junta Directiva de RIO ZARCO, S.A. DE C.V. convoca a sus Accionistas a Celebrar JUNTA GENERAL ORDINARIA, que se realizará en el domicilio social de la Sociedad, en la Sexta avenida norte final, contiguo a Colonia Esmeralda, en esta ciudad, a las Diez horas del día nueve de mayo del dos mil veinticinco. En dicha Junta General Ordinaria se conocerán los asuntos que se detallan a continuación:

ASUNTOS DE CARÁCTER ORDINARIO

- 1) Lectura y aprobación del Acta anterior No. 79 día Veintiocho de enero del dos mil veinticinco.
- 2) Memoria de Labores de la junta Directiva por el periodo comprendido entre el primero de enero al treinta y uno de diciembre del año dos mil veinticuatro.
- 3) Balance General al Treinta y uno de diciembre del año dos mil veinticuatro, Estado de Resultado por el periodo comprendido entre el primero de enero al treinta y uno de diciembre del año dos mil veinticuatro. Y Estado de cambios en el patrimonio por el periodo comprendido del primero de enero al treinta y uno de diciembre del año dos mil veinticuatro.
- 4) Informe del Auditor Externo de la Sociedad.
- 5) Elección del Auditor Externo y Auditor fiscal.
- 6) Aplicación de resultado del año 2024.
- 7) Otros.

El quorum necesario para celebrar la Junta General Ordinaria de Accionistas en primera Convocatoria, se conformará con la asistencia de la mitad más una de las Acciones de la Sociedad y además de la mitad más una de las acciones de la sociedad para Resoluciones. Si no hubiere Quorum en el lugar, fecha y hora señalados, se convocará por Segunda vez para celebrar Junta General Ordinaria de Accionistas para el siguiente día diez de mayo del año dos mil veinticinco. A las Diez horas en el mismo lugar, en este caso la Junta será válida con asistencia de cualquiera que sea el número de las acciones representadas de la sociedad y las resoluciones serán válidas si son tomadas por la mayoría de los votos presentes.

Santa Ana, once de marzo del año dos mil veinticinco.

Lic. Angel Alfredo
Batlle Ordoñez
Director Presidente
2a. Publicación
(27-31 marzo,
2 abril/2025)

WALTER OSWALDO ARRIZA, mayor de edad, Abogado y Notario, del domicilio del Distrito de Ahuachapán, Municipio de Ahuachapán Centro, del Departamento de Ahuachapán, con oficina Jurídica situada en: Primera Calle Poniente, número uno - siete, contiguo al Centro Judicial, de la ciudad y Departamento de Ahuachapán.

HACE SABER:

Que a esta oficina ha comparecido la señora MARÍA LUCINDA ECHEVERRÍA MORELES, de ochenta y un años de edad, de Oficios Domésticos, del domicilio del Distrito de San Francisco Menéndez, Municipio de Ahuachapán Sur, del Departamento de Ahuachapán, portadora de su Documento Único de Identidad debidamente homologado número: cero cero trescientos veintiséis mil ciento veinte - siete; solicitando obtener a su favor Título Supletorio, de un inmueble de naturaleza rústica, identificado como LOTE NUMERO SEIS, DEL POLIGONO "A", CALLE VECINAL, perteneciente al ASENTAMIENTO COMUNITARIO HACIENDA EL CASTAÑO, situado en El Cantón La Hachadura, perteneciente al Distrito de San Francisco Menéndez, Municipio de Ahuachapán Sur, del Departamento de Ahuachapán, de una extensión superficial de MIL TRESCIENTOS NOVENTA Y CUATRO PUNTO NOVENTA Y CINCO METROS CUADRADOS, el cual tiene las colindancias siguientes: LINDERONORTE:

linda con inmueble propiedad de la señora Norma Yanett Rodríguez Valle; **LINDERORIENTE**: linda en parte con inmuebles propiedad de los señores Coleto Cartagena y Dora Alicia Rodríguez, y en otra parte con inmueble propiedad de Instituto Salvadoreño de Transformación Agraria (ISTA); **LINDEROSUR**: linda con inmueble propiedad del señor Juan Antonio Hernández; y **LINDEROPONIENTE**: colindando en este tramo con el Estado y Gobierno de El Salvador, canal seco antiguo del río Paz y Calle interna del Asentamiento de por medio. - Valúa dicho inmueble en la suma de **CINCO MIL DÓLARES DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA** -

Lo que se pone en conocimiento del público en general, para los efectos de Ley.- Librado en el Distrito de Ahuachapán, Municipio de Ahuachapán Centro, del Departamento de Ahuachapán, a los veinticinco días del mes de marzo de dos mil veinticinco.-

LICDO. WALTER OSWALDO ARRIZA
NOTARIO
1a. Publicación
(31 marzo, 1-2 abril/2025)

WALTER OSWALDO ARRIZA, mayor de edad, Abogado y Notario, del domicilio del Distrito de Ahuachapán, Municipio de Ahuachapán Centro, del Departamento de Ahuachapán, con oficina Jurídica situada en: Primera Calle Poniente, número uno - siete, contiguo al

Centro Judicial, de la ciudad y Departamento de Ahuachapán. **HACE SABER:** Que a esta oficina ha comparecido el señor LEONIDAS CRUZ CRUZ conocido por LEONIDAS CRUZ, de sesenta y tres años de edad, Agricultor en Pequeño, del domicilio del Distrito de San Francisco Menéndez, Municipio de Ahuachapán Sur, del Departamento de Ahuachapán, portador de su Documento Único de Identidad debidamente homologado número: cero

cero trescientos veintiséis mil ciento veinte - siete; solicitando obtener a su favor Título Supletorio, de un inmueble de naturaleza rústica, identificado como LOTE NUMERO SESENTA Y CINCO, DEL POLIGONO "A", CALLE VECINAL, perteneciente al ASENTAMIENTO COMUNITARIO HACIENDA EL CASTAÑO, situado en El Cantón La Hachadura, perteneciente al Distrito de San Francisco Menéndez, Municipio de Ahuachapán Sur, del Departamento de Ahuachapán, de una extensión superficial de MIL TRESCIENTOS NOVENTA Y DOS PUNTO VEINTISEISMETROS CUADRADOS, el cual tiene las colindancias siguientes: LINDERONORTE:

linda con inmueble propiedad de los señores Marcos Cruz y Melicio Serrano; **LINDERORIENTE**: linda con inmueble propiedad de los señores Vidal Antonio Centeno y María Lidia Rauda Serrano; **LINDEROSUR**: linda con inmuebles propiedad de los señores Blanca Edith Orellana Ser-

rano, Claribel Serrano Orellana y Luis Orlando Serrano Orellana, y con Calle interna del Asentamiento de por medio; y **LINDEROPONIENTE**: linda con inmueble propiedad de la señora Blanca Alicia Jiménez de Serrano, Calle interna del Asentamiento de por medio, y con propiedad de los señores Marcos del Pilar Hernández y Henry Antonio López González. - Valúa dicho inmueble en la suma de **CINCO MIL DÓLARES DE LOS ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA** -

Lo que se pone en conocimiento del público en general, para los efectos de Ley.- Librado en el Distrito de Ahuachapán, Municipio de Ahuachapán Centro, del Departamento de Ahuachapán, a los veinticinco días del mes de marzo de dos mil veinticinco.-

LIDCO. WALTER OSWALDO ARRIZA
NOTARIO
1a. Publicación
(31 marzo, 1-2 abril/2025)

**ORACIÓN PARA LOS CASOS MÁS DIFÍCILES**

Brazo poderoso del Sagrado Corazón de Jesús, ante ti vengo con la fe de mi alma cristiana, a buscar consuelo en tan difícil situación para mí, no me desampares las pueras que han de abrirse en mi camino, sea tu brazo poderoso el que las abra o las cierre, para devolverme la tranquilidad que tanto ansío.

Aquí ante tu imagen, a tus plantas dejo la necesidad de mi súplica, que hace un corazón afligido por los golpes del cruel destino, que se siente vencido a toda lucha y no puede combatir si tu brazo poderoso no la detiene, sucumbirá ante la fuerza de la razón humana. Brazo poderoso asísteme, ampárame y condúcame a la gloria celestial Amén. Pedir tres cosas difíciles y rezar esta oración durante 15 días empezando un viernes publicar antes de los 8 días.

ORACIÓN AL ESPÍRITU SANTO

Espíritu Santo, Tú que me aclaras todo, que iluminas todos los caminos para que yo alcance mi ideal. Tú que me das el don divino de perdonar y olvidar el mal que me hacen, y que en todos los instantes de mi vida estás conmigo.

Yo, quiero en éste corto diálogo agradecerle por todo y confirmar una vez más que nunca quiero separarme de Tí, por mayor que sea la ilusión material.

Deseo estar Contigo y con todos mis seres queridos en la gloria perpetua. Gracias por tu misericordia para conmigo y los míos. (La persona deberá rezar esta oración tres días seguidos, sin pedir la gracia, dentro de tres días será alcanzada la gracia por más difícil que sea) publicar en cuanto se reciba la gracia.

(Sara H.)



OH BENDITO SAN JUDAS TADEO, APOSTOL Y MARTIR, GRANDE EN VIRTUD Y ABUNDANTE EN MILAGROS, FAMILIAR CERCANO DE JESUCRISTO, FIEL INTERCESOR DE TODOS QUIENES TE INVOCAMOS TU PATRONATO ESPECIAL EN TIEMPO DE NECESIDAD A TI RECURSO DESDE EL FONDO DE MI CORAZÓN Y HUMILDEMENTE IMPLORE A TI SAN JUDAS TADEO QUE CUMPLES MILAGROS Y AYUDAS A QUIENES YA NO TIENEN ESPERANZA.

A TIA QUIEN DIOS HA OTORGADO ESE GRAN PODER PARA VENIR EN MI AUXILIO, AYÚDAME EN ESTA PETICIÓN ACTUAL Y URGENTE. A CAMBIO TE PROMETO DAR A CONOCER TU NOMBRE Y HACER QUE OTROS TE REINVOCUEN. (Se debe prometer la publicación). SAN JUDAS TADEO REZA POR TODOS QUIENES INVOCAMOS TU AYUDA. AMÉN Reza la oración durante 9 días, 9 veces al día en un lugar cerrado y solo, pidiendo 3 milagros, los que verás cumplidos antes de terminar esta novena. Debes difundir esta Oración.

En Agradecimiento por Tres milagros Recibidos.

Anúnciate con nosotros

¿Quieres promover tu marca en nuestra web y redes sociales?

Aprovecha los espacios publicitarios de uno de los medios más importantes en El Salvador.
¡CONTÁCTANOS!



ventas@diariocolatino.com



2271-0671

www.diariocolatino.com



Athletic empata con Osasuna en Liga Española de fútbol

Bilbao, España/Prensa Latina

El Athletic de Bilbao igualó este sin goles con el Osasuna sobre su cancha del Estadio San Mamés, en partido correspondiente a la jornada 30 de la Liga Española de fútbol.

Los Leones no pudieron lucirse frente a su fanaticada, y no obstante dominar mucho más el balón y crear más situaciones peligrosas en el área rival, les fue imposible quebrar la portería.

Con este resultado los dirigidos por Ernesto Valverde acumulan ahora 53 puntos en la tercera posición del ordenamiento general, por detrás del Real Madrid (63) y el líder Barcelona (66), que hoy goleó 4-1 al Girona en el Estadio Olímpico Lluís Companys.

Barcelona se atornilla en la cima

Barcelona venció este domingo 4-1 al Girona en la jornada 29 y se atornilló en la cima de la Liga Española de fútbol, en partido disputado en el Estadio Olímpico Lluís



Companys.

Con este triunfo los vigentes campeones de la Supercopa de España acumulan 66 puntos, producto de 21 éxitos y tres empates, y se despegaron de sus archirrivales del Real Madrid (63), que ayer vencieron 3-2 al Leganés.

Un tiro libre de Lamine Yamal, testarazo de Eric García y desvío del defensa checo Ladislav Krejčí que desvió el balón al fondo de las redes de su propia puerta, se combinaron para dárles la ventaja a los culés en el minuto 43, después de varias amenazas que no fructificaron.

Luego del descanso enmude-

cieron los más de 40 mil aficionados que colmaron las gradas, cuando un pase en profundidad de Daley Blind sirvió para que Arnaut Danjuma realizara un disparo efectivo, burlara al portero y consiguiera la igualada.

Sin embargo, el polaco Robert Lewandowski se tiró el equipo al hombro y en la segunda mitad anotó sus dianas 24 y 25 de la temporada de liga, para reafirmarse como líder, alborotar las tribunas y marcar la diferencia definitiva a favor de la tropa de Hansi Flick.

Para darle más color azulgrana a la victoria, apareció la zurda de

Ferran Torres en el minuto 86 y completó la goleada antes del pitazo final.

Real Madrid mantiene pulsada con el Barcelona

El Real Madrid mantuvo la pulsada con el Barcelona por el cetro de la Liga española de fútbol, tras doblegar 3-2 al Leganés por la jornada 29, el pasado sábado.

Los goles del francés Kylian Mbappé a los 76 minutos en el cobro de una falta y del inglés Jude Bellingham nada más salir del descanso (47) dieron la vuelta al marcador en la segunda mitad.

Mbappé (32) marcó el primer tanto de los blancos de penal, pero Diego García (34) y Dani Raba (41) pusieron en ventaja a los visitantes antes de visitar los vestuarios.

El equipo capitalino suma 63 puntos, los mismos que el Barça, que conserva el liderato gracias a la diferencia de dianas.

En otro encuentro, el Atlético de Madrid, tercer clasificado, cedió un empate 1-1 ante el Espanyol y se alejó de la lucha por el título.

César Azpilicueta adelantó a

los colchoneros a los 38 minutos con una espectacular volea, pero Javi Puado convirtió un penal para igualar las acciones al 71.

Este resultado dejó al equipo de Diego Simeone a seis puntos del líder Barcelona y del Real Madrid.

El francés Antoine Griezmann, delantero del Atlético, estableció un nuevo récord de partidos jugados por un extranjero en La Liga con 521 apariciones. El galo superó los 520 encuentros disputados por Lionel Messi.

Además, Mikel Oyarzabal, al minuto 23, y Sergio Gómez (68) anotaron y la Real Sociedad venció 2-1 al colero Valladolid, y el Rayo Vallecano batió 2-0 al Alavés con perforaciones de Pathé Ciss (m. dos) y Pedro Díaz (58).

Resultados de la jornada 29:

Resultados sábado:

Real Sociedad — Valladolid 2-1.

Espanyol — Atlético de Madrid 1-1.

Alavés — Rayo Vallecano 0-2.

Real Madrid — Leganés 3-2.

Resultados de la décimo quinta fecha del fútbol nacional

Redacción Deportes

La décima quinta fecha del fútbol de la Primera División de El Salvador, que se jugó entre el sábado y domingo concluyó sin sorpresas. La lógica de los resultados anteriores se mantuvo en términos generales. Estos fueron los resultados:

El Alianza Fútbol Club se impuso de visita, en el oriente del país, al Club Deporti-

vo Dragón 2 a 1. Por Alianza anotó un doblete Emerson Mauricio.

Mientras que Club Deportivo Platense y Fuerte San Francisco empataron a 2 a 2.

Otro partido que finalizó en un empate, pero a cero goles, fue el protagonizado por Cacahuatique e Isidro Metapán.

Al final de la tarde de este domingo, Municipal Limeño le asentó 3 goles a 0 al Once Municipal.

Y, finalmente, Club Deportivo FAS y Águila, el clásico de este domingo, terminó en empate 1-1.

Luis Ángel Firpo, equipo que se encuentra en la cima descansó en esta jornada.

Los cuatro primeros equipos en la tabla de posiciones la mantienen: Luis Ángel Firpo, Alianza, el Águila e Isidro Metapán.

